



CONGRESO DE OBSERVATORIOS URBANOS Y DESARROLLO: MIDIENDO LA SUSTENTABILIDAD



26 y 27 de mayo de 2016

El Congreso de observatorios urbanos y desarrollo: Midiendo la sustentabilidad está dirigido a académicos, estudiantes de posgrado, funcionarios de los tres niveles de gobierno, organizaciones de la sociedad civil y observatorios urbanos dedicados al análisis, monitoreo, reflexión, investigación y evaluación de las dinámicas del desarrollo urbano sustentable en las ciudades medias, metrópolis y regiones.

El congreso tiene como objetivos:

- Exponer resultados y analizar experiencias en materia de construcción y aplicación de indicadores sociales, ambientales, económicos y culturales vinculados a la sustentabilidad.
- Reflexionar sobre el estado actual del monitoreo de las ciudades medias, metrópolis y regiones a través de los diversos modelos de indicadores de desarrollo sustentable.
- Discutir los retos que enfrentarán observatorios urbanos, académicos y sector público en el establecimiento y uso de indicadores a la luz de la “Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible”.
- Promover y/o fortalecer las redes de investigación entre los cuerpos académicos y de investigación participantes.

Mesas temáticas

Dimensión ambiental

Hoy en día, la sustentabilidad es un concepto popular y significativo en materia de desarrollo, de difícil definición en la práctica; por lo tanto, difícil de medir. De acuerdo con los principios de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, el reto para los gobiernos locales, estatales y nacionales es la protección del planeta contra la degradación y la adopción urgente de medidas para hacer frente al cambio climático.

En este contexto, es fundamental la creación de sistemas de indicadores capaces de capturar los principios del desarrollo sustentable en la evaluación y seguimiento de la intervención en el medio ambiente que hacen las ciudades medias, metrópolis y regiones.

Temas:

- La dimensión ambiental del desarrollo sustentable desde diversas perspectivas.
- Indicadores ambientales en las agendas internacionales: temas emergentes.
- Experiencias locales/regionales en la observación de la dimensión ambiental del desarrollo sustentable.

Dimensión económica

En la segunda mitad del siglo XX, la preocupación por un crecimiento basado en actividades económicas que conducirían al deterioro del ambiente y el agotamiento de los recursos naturales planteó el desafío de hacer commensurables las relaciones entre economía y ambiente a diferentes escalas. Han transcurrido décadas, con considerables avances que nos aportan datos sobre el progreso alcanzado; sin embargo, en la actualidad el contexto de globalización y crisis económicas recurrentes demandan el diseño, aplicación y monitoreo de indicadores que abonen a la discusión sobre la sustentabilidad del modelo de desarrollo en el largo plazo. Para participar en esta mesa se sugieren, entre otros, los siguientes temas:

Temas:

- Crecimiento económico y sustentabilidad: tarea pendiente.

- Productividad, competitividad, empleo y salarios.
- Empresa e innovación: contribuciones para evaluar la sustentabilidad.
- Otros indicadores económicos para el desarrollo sustentable.

Dimensión social

Esta mesa está dedicada a exponer y discutir sobre el diseño y uso de indicadores para la dimensión social de la sustentabilidad acordes con la realidad actual urbana mexicana, que permitan elaborar diagnósticos sobre el desarrollo social y políticas adecuadas, así como considerar las metas de la Agenda 2030.

Temas:

- Paradigmas de las ciencias sociales sobre la sustentabilidad.
- De la Agenda 21 a la Agenda 2030: presencias y ausencias.
- La construcción y aplicación de indicadores sociales para la sustentabilidad.

Dimensión cultural

Como resultado del reconocimiento de la cultura como cuarto pilar del desarrollo sustentable, y la importancia que aquélla adquiere en la Agenda 2030, el objetivo de esta mesa es analizar la manera en que se ha venido considerando a la relación cultura-desarrollo sustentable, con base en el intercambio de experiencias relativas a la elaboración y aplicación de indicadores, o bien, a partir de la discusión de métodos propuestos para llevar a cabo la observación y evaluación de esta dimensión de la sustentabilidad.

Temas:

- Cómo integrar el "cuarto pilar" en la evaluación del desarrollo sustentable.
- Indicadores de cultura en las agendas internacionales: pensar hacia 2030.
- El papel de las fuentes de información nacionales en materia de cultura.
- Observando la cultura: experiencias y retos en la construcción de indicadores.